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本报讯 昨天，由无锡市海峡
两岸交流促进会主办的第九届“太
湖风·两岸情” 锡台青少年棒球嘉
年华在无锡市棒球运动训练基地
举行。

本次活动一共邀请了来自台
湾新北市的 3 支小学、社区棒球队
与无锡本地的 4 支代表队伍同台
竞技，互相切磋球技。 比赛队伍分
为 A、B 两组，A、B 两组进行交叉
淘汰赛和名次赛决出前三名。

比赛前，来自新北市的正义小
学棒球队员在球场上掷接球热身。
队员们一个个身手不凡， 投得精
准，接得稳当。 在场边休息区，无锡
市刘潭实验学校的棒球队员跃跃
欲试，教练们也正对他们进行上场
前的安排。

据了解，锡台青少年棒球交流
是我市对台交流的传统品牌项目，
自 2011 年以来已举办 8 次青少年
棒球交流活动，并形成了锡台两地
逐年轮办的机制，让更多的两岸青
少年有机会切磋技艺， 交流情感，
增进了解。

（晓城 / 文 还月亮 / 摄）

为期 3 天的中国棒球职业联赛
（江苏主场） 第一轮比赛，18 日在无
锡落幕，四支参赛队伍都是棒球界的

“元老”级球队。北京猛虎、广东猎豹、
江苏钜马和天津雄狮四支队伍加在
一起，总共夺得过 14 次联赛冠军，几
乎覆盖了中国棒球联赛化发展的全
部历史。 而根据公布的赛程，中国棒
球职业联赛将采用主客场制。新赛季
的常规赛共有 18 轮、36 场比赛，5 场
3 胜的总决赛以及全明星周末，赛程
将从 8 月中旬持续到 10 月底。 江苏
钜马棒球队常规赛拥有 9 个主场，而
在已经打完的 3 场比赛中，江苏钜马
主场发挥优异，2 胜 1 败。 观众席上
时刻沸腾的“呐喊声”，也让大家意识
到职业联赛新纪元的到来。

其实， 这远不是棒球运动第一
次以联赛形式出现在公众面前。 早
在本世纪初， 中国棒球协会就曾创
立中国棒球联赛。 初创时有 4 支队
伍，2005 年联赛扩编到 6 队， 到了
2009 年队伍最终稳定在 7 支。 马振
新告诉记者， 初代棒球联赛维系了
10 年，从 2011 年比赛过一季因资金
问题停下了脚步， 直到 2014 年，几
经周折才“复活”。2014 年到 2016 年
间， 中国棒球联赛规模一度扩展到
10 支， 这也是中国棒球联赛历史上
的最大规模。 而到了 2017 年再度销
声匿迹。虽然转年就得到了恢复，但
2018 年的中国棒球联赛更像是“缩
减版”般的存在。 赛程仅仅有 7 天。
在 2019 年 8 月 5 日中国棒球联赛
重启，这一次，联赛更名为“中国棒
球职业联赛”。

“我们的目标始终是冠军。 ”比
赛刚结束， 江苏钜马队便直接开了
赛后讨论会。 刚来队里 8 个月时间
的教练陈瑞振， 时间虽短却已与队
员建立了深刻的感情。 陈瑞振笑着
说，抖音、网络用语、微博红人这些
流行玩意， 都是从这些孩子身上学
到的。“我一直很有信心，江苏钜马
队的实力，只要正常发挥，拿到胜利
很容易。 ” 陈瑞振表示，职业联赛的
重启， 给了大家对中国棒球未来的
信心，同时让市场参与度更高了，也
为这些每天努力训练的棒球运动员
们，提供了更多的机会。投手朱经昊
和游击手杜晓磊， 是江苏钜马的主
力队员，在采访中记者发现，他们羡
慕在国外“棒球比赛”是大家生活中

不可或缺的部分， 也总向往着国内
棒球不再小众，“每次比赛看着观众
席上的人，总是零零散散，心里有点
不是滋味， 而职业联赛的重启让我
们越来越有信心。 ”

近几年， 江苏棒球队成绩十分
漂亮，全运会比赛前三、中国棒球联
赛冠军、为国家队输送近 40 名球员
……众所周知， 相比于几大重点城
市，江苏棒球起步较晚。 2002 年，通
过“省队市办”的模式，江苏棒球队
落户无锡，这也成为无锡首个“省队
市办”项目。 伴随着省队落户，江苏
无锡棒球运动训练基地正式建成。
江苏钜马二队的教练陈彪回忆，以
前江苏棒球运动员特别少， 比较活
跃的运动员都是西北汉子， 自己的
教练就是西北人，上世纪 70 年代的
棒球投手。 江苏棒球在无锡从无到
有，从无资格参加联赛，到数次成为
中国棒球联赛开幕式承办地， 如今
梯队建设成熟而富足。

在省队落户无锡的同时，“市队
校办”模式的锡山体校（东北塘中学）
棒球队、MLB 无锡棒球发展中心，加
上 30 多个棒球特色学校等， 使无锡
拥有良好的棒球氛围，而这几年来棒
球氛围在江苏都得到了充分的扩散。

“苏州是没有市队的， 但是民间棒球
俱乐部已经达到了 30 多家， 无锡也
有 20 多家，再加特色学校，棒球队早
已不是以前无人的局面，但好苗子肯
定是不嫌多的。 ”马振新告诉记者，如
今江苏棒球队不仅有足够的队员打
甲组比赛，还有“家底”组建二队打 B
组比赛，但北京、天津队可以拉 3 支
队伍打比赛，替补力量十分雄厚。 以
前因经费问题，招收学员总是缩手缩
脚，从今年职业模式开启后，相信梯
队建设会更完善。

“二队的队员在刚结束的第二
届全国青年运动会男子棒球 U19 体
校组获得冠军。 ”陈彪直言，江苏队
二队的编制，人员数量一直在增加，
这是让基层的球员有更多机会来到
省队， 就像美国每个棒球队都是一
军、二军、三军，我们也会朝着这个
方向打造，提供更大的平台。 记者获

悉，13 年前，江苏队曾与河南队联合
组成“中国希望之星”队参加联赛，
当时， 江苏没有足够的队员组建一
支完整的球队。 说起当年，江苏队队
员们万分感慨。 马振新告诉记者，现
在，国家队的主力球员都是江苏的，
明年会推出一系列活动， 针对于初
中、高中以及社会俱乐部，打造青少
年棒球计划， 让孩子们有更大的空
间。 将逐步形成自己的体系，打造明
星球员， 为棒球队后备力量提供完
善的延续性保障。

“‘职业’ 两个字是今年的一个
重要举措。 ”对于如何生存，不再重
蹈覆辙， 中国棒球协会主席陈旭想
法很多。 他表示，这次搞全面的职业
联赛，就是要靠市场来配置资源。 完
善自我的造血能力， 这样才能让联
赛活得长久。

据悉， 为打造真正的职业棒球
产业， 打破以往棒球专业队的参赛
模式， 联赛要求参赛球队必须注册
成为职业俱乐部有限公司， 具备市
场化运作的能力。 在审核过程中，联
赛对参赛队伍的运营和盈利能力有
着很高的要求。 对于这一点，马振新
介绍说， 从后备人才培养、 梯队建
设，到球票销售，再到衍生品开发，
球队都有涉及。“每家俱乐部今年改
革最大的变化就是成立了运营公
司。 ”马振新表示，过去就是体制内
球队，为了比赛而比赛，而职业棒球
的目的就是让比赛更精彩， 让市场
参与度更高。 他告诉记者，棒球基地
从进门开始就可以看到一系列的棒
球衍生品， 今年是职业联赛的第一
年，很多产品还没有到位，接下来在
制作、设计、售卖方面有很多考量，
尽快形成自己的产业链。

在锡举办多年的全国棒球联赛
无锡站比赛， 从无人问津到周边城
市球迷闻讯买票前来观看， 每年暑
假棒球亲子夏令营吸引诸多孩子前
来参与；加之 MLB 品牌服装在锡热
销， 这些都让他们看到棒球产业在
无锡的希望，马振新笑着说“很有信
心”。
（晚报记者 璎珞 / 文 宗晓东 / 摄）

中国职业棒球联赛“重开”
从从后后备备人人才才培培养养到到市市场场营营销销，，无无锡锡已已经经准准备备好好了了

“中国棒球职业联赛”是江
苏省棒球运动训练基地主任马
振新期盼了十年的事情，为此他
与江苏钜马队时刻努力、 准备
着。 终于，中国棒球项目的职业
比赛经历了两次停办后，在今年
再度“重生”了，这也标志着完全
职业化的棒球队将有更完善的
自我造血能力。 至于如何活下
去？ 从后备人才培养到梯队建
设、球票销售，再到衍生品开发，
无锡已有了一系列的计划。
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锡台青少年
棒球嘉年华举行
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